
Si en 100 días Masvida no tiene 
inversionista, será rematada

SOCIOS INVERSIONISTAS INICIARON CONVERSACIONES CON SOUTHERN CROSS Y NEXUS PARTNER

 En medio de investigaciones al 
renunciado directorio de Claudio 
Santander, los socios inversionistas 
médicos históricos de Concepción 
y sus pares de Santiago tomaron 

contacto con Southern Cross 
durante la noche del jueves en lo 
que se calificó como un primer 
acercamiento. 
   En tanto, en la tarde del viernes 

Nexus hizo lo mismo en Santiago y 
lo mismo hará durante esta próxi-
ma semana en Concepción, luego 
de haber ya entablado acercamien-
to hace unos días con el interven-

tor Robert Rivas, al que se le mani-
festó la voluntad de poder invertir 
en la isapre. 
El vocero regional de socios inver-
sionistas históricos, Aliro Bolados, 

reconoció la carrera contra el tiem-
po, pero sin perder el optimismo, 
dejando claro que seguirán buscan-
do más opciones de salvataje.  

El vocero Aliro Bolados aseguró que hay confianza en que lograrán concretar un acuerdo.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

ISIDORO VALENZUELA M.

Reemplazo de la 
SVS podrá allanar 
e incluso levantar 
secreto bancario
En 18 meses deberá estar operando  
la institución que reemplazará a la 
Superintendencia de Valores y Seguros.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

El ministro de Obras Públicas, Alberto Undurraga, junto a autoridades 
locales, llegó ayer hasta el lecho del Bío Bío para inspeccionar las faenas.

MOP ya lleva instalados 102 pilotes 
en el lado “B” del puente Bicentenario

Ues y estudiantes lo 
tienen claro: abuso 
en mechoneo tiene 
sus días contados

CIUDAD PÁG. 6

26%
de avance presentan  
las obras del puente 
Bicentenario “B”.

12/6/18
es la fecha pactada para el término de  
las obras de un víaducto que ha dado 
dolores de cabeza.CIUDAD PÁG. 6

ROMILIO PASMIÑO G.

EDITORIAL: POSTERGADA RENOVACIÓN DEL CENTRO URBANO

Por más de medio siglo familias 
campesinas de la comuna han con-
servado un tesoro. Hoy, se está 
fomentando su cultivo como sím-
bolo de un patrimonio alimentario 
genuino de la Región del Bío Bío.

Al rescate del 
inigualable  
maíz amarillo  
de Coihueco

CIUDAD PÁGS. 8-9

XIMENA PERONE

Víctor Pérez: 
“La UDI debe 
ser un partido 
eje en el gob. 
de Piñera”
POLÍTICA PÁG. 4
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¿Y si Garay hubiera sido senador?
 Hoy Rafael Garay ocupa las portadas de cuanto medio fa-

randulero existe, la millonaria estafa, el abandono de su ex no-
via  embarazada, su huida a Rumania, la teleserie  con el cono-
cido periodista Iván Núñez etc, son el comidillo de esta pe-
queña república, donde al parecer todos opinan de todo pero 
nadie se hace responsable de nada. 

Recuerdo que hace tan solo uno años Rafael Garay era titu-
lar en muchos medios, principalmente en los de la Región del 
Bío Bío anunciando su Candidatura a Senador por la circuns-
cripción costa dispuesto a competir  por un cupo en el senado 
con el discurso de  transparentar la política. En su intento en-
contró aliados  que empujaron su candidatura y lograron una 
no despreciable  votación. 

Ese intento  de llegar al Senado, mas allá de una simple par-
ticipación república, hoy parece ser solo parte de una anécdo-
ta en la biografía del economista, pero ¿Qué hubiera  pasando   
si él hubiera ganado su Candidatura? ¿Qué pasaría en el ac-
tual escenario con un Rafael Garay Senador?. Lo más proba-
ble es que estaríamos ante una cerrada defensa corporativa 
de la clase política, una defensa activa  por parte de quienes 
empujaron su candidatura y una defensa  pasiva para parte 

de quienes  guardaran silencio  motivados por un tejado  de 
vidrio donde asoman otras empresas en el financiamiento ile-
gal de la política. 

Lo de Garay preocupa no solo por los hechos que se in-
vestigan,  preocupa además por la permeabilidad con la 
cual nuestros procesos republicanos permiten  la partici-
pación  de todos sin buscar la información necesaria. 
Cuando el señor Rafael Garay pretendió llegar al Senado  
¿Cuántos habían sido víctimas ya de una supuesta estafa?  
De cuerdo a lo que hoy se dice o comenta de él ¿Qué per-
fil psiquiátrico ordenaría sus prioridades al interior del 
Senado? 

Si Garay hubiera sido Senador, no hubiera existido fuga a 
Rumania, para la justicia existirían otras prioridades, los pro-
gramas de farándula  llenarían sus espacios solo con la  tele-
novela de turno, los diarios comentarían solo noticias futbo-
leras y lo que es peor  ante la opinión pública no existirían  es-
tafa ni estafados. 

 
Cristian Pareja Diaz  
Analista Político 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Victor @FigueroaCares   
 @DiarioConce A regiones llegan las 
sobras de las sobras de Santiago, y lo pro-
claman a los 4 vientos como “avances para 
las comunas”.

Garay y el morbo 
 
Señor Director: 

La explotación de una noticia, con 
la evidente intención de sacar prove-
cho del morbo colectivo, aquel que 
nace en lo profundo de los seres hu-
manos, por cierto que nos acompaña 
desde tiempos inmemoriales, llámese 
cómo se llame es lapidar a quién es 
descubierto en su fechoría y reducirlo 
a lo más mínimo, es quemar en la ho-
guera a la bruja, desviando la atención 
del colectivo, para esconder cientos 
de delitos, los cometidos por los into-
cables. Ese es el objetivo, no darle tre-
gua a la reflexión, cuyo nido es nues-
tra sociedad enferma. 

 
María Loreto Fuentes 
 
Refichaje de militantes,  
los partidos al debe  
 
Señor Director: 

Entre la falta de prolijidad legislativa 
y la vocación por el poder, nuevamente 
el Congreso Nacional  da razones para 
ser considerada una de las institucio-
nes peor evaluadas por la ciudadanía. 
Una cadena de errores en la discusión, 
interpretación y aplicación del reficha-
je en la Ley de Fortalecimiento y Trans-
parencia de la Democracia deja en evi-
dencia que, a pesar de existir una rela-
ción fracturada entre la ciudadanía y 
los políticos, el temor a perder poder es 
al final del día más fuerte que la volun-
tad de reconstruir relaciones.  

Se sospechaba que los padrones de 
los partidos estaban abultados, lo que 
ha sido confirmado por el resultado del 
proceso de refichaje que, hasta ahora, 
llevan a cabo los partidos. Algunos te-
nían más de 100 mil militantes en sus 
registros y, hoy salvo excepciones, han 
logrado refichar apenas un 20%. Otros 
aún no superan el umbral de los 10 mil 

militantes, lo que, de acuerdo a la ley, 
los haría desaparecer.  

La complejidad del escenario es tan 
grande para los partidos, que ya hay 
voces que sugieren la posibilidad de 
una “ley corta”, algo así como “otra 
oportunidad” para que, ahora sí, pue-
dan cumplir con el refichaje. Desde 
luego esto atenta contra la naturaleza 
de la ley y sería una bofetada a los inde-
pendientes y partidos emergentes, que 
se expondrían una vez más al cambio 
de las reglas del juego. 

Este proceso fue presentado como 
la oportunidad para los partidos de te-
ner padrones legítimos e iniciar así 
una reconstrucción de confianzas, sin 
embargo, vemos como algunos ya es-
tán recurriendo a prácticas como la 
del call center, convencidos de que, a 
través de una grabación, los ciudada-
nos firmarán sus registros. Dramático.  

Estamos en un año de importantes 

definiciones políticas y electorales para 
el país y, en consecuencia, los partidos 
y sus militantes deberían estar enfoca-
dos en la discusión, elaboración y pro-
moción de propuestas programáticas 
de gobierno, no entrampados en la bu-
rocracia de recolectar y validar cada 
registro de nuevos militantes.  

Lo más lamentable es que los parti-
dos y sus parlamentarios -los mismos 
autores de la ley- estén enfrentados 
con el Servel. Cuestionan la interpreta-
ción que les entrega el Servel, organis-
mo que solo está aplicando lo que los 
mismos parlamentarios aprobaron. 
Insólito. No solo se requieren más y 
nuevas leyes que fortalezcan nuestra 
democracia, sino que es necesario exi-
girles a los parlamentarios mayor pro-
lijidad en su trabajo legislativo.  

Estamos en un complejo momento 
de la relación entre los partidos, los po-
líticos y la ciudadanía, y urge transitar 

hacia la reconstrucción de confianzas. 
Para avanzar, lo más sensato es que los 
partidos que no cumplan con el refi-
chaje de militantes, desaparezcan.  

 
Cristian Puentes Rivas 
Director de Escuela de Liderazgo 
U. San Sebastián Concepción 
 
Sin agua: ¿De quién es la culpa?  
 
Señor Director: 

Es muy entendible el disgusto que 
causa no tener el servicio de agua pota-
ble, y que nos digan nosotros los pen-
quistas que luego del terremoto tuvi-
mos muchos días sin el vital elemento. 

Muchos alcaldes han salido a cul-
par a la empresa que provee el servicio 
por la no reposición luego del corte 
masivo de hace unos días. Demás está 
decir que las personas se manifiestan 
en las redes sociales, incluso pidiendo 

que vuelva Emos (estatal). Algunos 
irracionales incluso pidiendo agua gra-
tis y sin cobrar el “alcanrillado”, como si 
todo lo necesario para generar el servi-
cio no tuviera costos o queriendo que 
otros paguen por él, pero no “ellos”.  

La primera pregunta que salta es 
¿sería distinto con una empresa esta-
tal?. La respuesta es NO.  

Como todos saben, el agua va por 
las tuberías a presión. Cuando esta pre-
sión se le quita, ya que no pasa flujo de 
agua, las paredes de las tuberías de 
concreto se  “ablandan”. Una vez que la 
presión vuelve, lo mas probable es que 
en alguna parte de la red se generen 
problemas de filtraciones, roturas de 
matriz, etc.  

No es posible o es de un costo muy 
poco eficiente lograr eliminar esa posi-
bilidad. Recordemos que situaciones 
como estas las vivimos cada cierta 
cantidad de años, por lo que el costo de 
evitar esto debe ser analizado con mu-
cho detalle y a nivel técnico, para bus-
car la mejor alternativa ante eventos 
de este tipo.  Recordemos que estas 
son empresas reguladas y si queremos 
otros tipos de estándares, eso, nueva-
mente, no es gratis.  

Si es necesario seguir perfeccionan-
do el sistema de fijación de precios y re-
gulación, además del análisis antes 
mencionado. 

Sean los dueños los privados o el es-
tado, siempre pagarán el servicio las 
personas, directa o indirectamente. EL 
gran problema de las empresas del es-
tado es que son demasiado tentadoras 
para que se terminen convirtiendo en 
máquinas políticas de contratación 
aumentando los costos para todos los 
chilenos. 
 
Carlos Smith Clavería 
Director Ingeniería (E) en 
Administración 
Universidad Del Desarrollo

Ya pasó la tormenta para el Servel 
y solo algunos caen en la cuenta que 
el sistema de refichaje y de inscrip-
ción no tienen ninguna relación con 
lo que se estableció en leyes larga-
mente discutidas para hacer más 
trasparente y competitivo el sistema 
político. 

La ley 20.900 estableció que los 
partidos pudieran reinscribir a los 
miles de miembros que decían te-
ner, como condición básica para 
obtener recursos del Estado. La fór-
mula, aceptada por el parlamento, 
fue que el proceso se hiciera a un 
año plazo, con solo el 0,25% de los 
votantes del 2013 y que se realizara 
en forma personal, indelegable y 
ante un ministro de fe, sea este un 
Notario, un funcionario del Servel o 
del R. Civil habilitado para ello. Se 
dio como opción, hacerlo vía Inter-
net pero teniendo la clave única de 
identificación, una especie de firma 
digital, la cual debe obtenerse solo 
en forma personal, y con el requisi-
to de crear un  procedimiento elec-
trónico fidedigno. 

Como todos saben, el asunto se 
complicó y dos meses atrás, los par-
tidos comenzaron a “pedir agüita”, ya 
que lo votado y aprobado era una 

dientes debemos seguir con la ley 
muy estricta, firmas ante notario, 
personal e indelegable y muchas 
más que antes. Y nadie marcha pi-
diendo igualdad para los indepen-
dientes a pesar de la grosera discri-
minación que sufrimos. No hay a 
quién reclamarle. 

Hay en Chile esas ganas por dis-
cutir los temas con un tinte de im-
portancia y seriedad que logra espe-
ranzarnos que al cabo de ello, las co-
sas se arreglarán. Pero en la medida 
que las cosas salgan mal para los 
camaradas o amigos, todo busca ser 
acomodado.  Y estas interpretacio-
nes antojadizas que hace el Servel 
son absolutamente perjudiciales 
para la democracia, la política y los 
partidos a los que supuestamente se 
les hace el favor, abriendo una enor-
me oportunidad para ejecutar frau-
des al por mayor en este registro, 
porque ningún dirigente aceptara 
ver morir su partido sabiendo que 
las faltaron un par de cientos de fir-
mas. Cualquier cosa es la consigna 
para no salir del mapa. 

Es que hace rato perdimos la ver-
güenza y una vez más se demuestra 
que en Chile no se cumple ni siquie-
ra la ley de la selva.

soga al cuello.  Reuniones de emer-
gencia y el Servel inventa una nue-
va fórmula que consiste en llenar el 
formulario por Internet y enviar co-
pia de la cédula como archivo adjun-
to, sin clave, firma ni  huella dactilar. 
Así no más. De la noche a la maña-
na desapareció el ministro de fe, se 
olvidó lo de personal e indelegable 
y el sistema dejó de ser fidedigno. 

Para rematar todo, ahora los par-
tidos pueden lograr firmas en la 
calle para sumar miembros a sus 
colectividades con lo cual todo el 
trabajo legislativo se fue a las pai-
las. Bueno, no todo. Los Indepen-

Reuniones de 
emergencia y el 
Servel inventa una 
nueva fórmula: 
llenar el formulario 
por Internet con 
copia de la cédula. 

Alfonso Viveros Los planteles educativos 
deberían prohibir y perseguir los mecho-
neos, prácticas delictuales no acordes con 
la calidad de personas que quieren formar. 

Hecha la ley, 
hecha la trampa

“Existió una traición a la amistad. 
(Garay) Estafó a la lavandera que le lava-
ba la ropa. Engañó a todo el mundo y lo 
sigue haciendo. Se aprovechó de la con-
fianza de todos”. Sabas Chahuán, abo-
gado querellante.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s parte del destino 
de las grandes ciu-
dades latinoameri-
canas, como pro-
ducto impensado 
del subdesarrollo, 

la creación de megápolis, ab-
sorbentes de los recursos globa-
les del país, mientras las otras 
ciudades disminuyen su impor-
tancia y ven cómo sus poblado-
res, especialmente los jóvenes, 
migran a los polos de mayor 
atracción y mejores oportunida-
des. Con el nombre de centralis-
mo, o el que se adopte, expresa 
la imposibilidad de impulsar el 
crecimiento armónico de las na-
ciones, en un círculo implaca-
blemente vicioso. 

En escala menor, con simila-
res causas, las grandes ciuda-
des tienden a crecer centrífu-
gamente, lo que expresa la ten-
dencia de las ciudades a la 
dispersión y la formación de 
áreas dominadas por usos úni-
cos, selectos y exclusivos, en-
claves con características parti-
culares según el perfil de los re-
sidentes y de igual manera, por 
otras causas, agrupaciones po-
blacionales precarias con urba-
nización mínima o inexistente. 

El mantenimiento hasta el pri-
mer tercio del siglo XX de la im-
portancia funcional del centro 
en las grandes ciudades se basa-
ba en la posibilidad de contar 
con un sistema de transporte 
público que hacía posible la co-
municación con los barrios más 
alejados. 

 Sin embargo, el auge de la in-
dustria automovilística ha he-
cho posible que las personas se 
movilicen en forma autónoma, 
de tal modo que  el transporte 
privado se impuso progresiva-
mente sobre el público. La crea-
ción de grandes centros comer-
ciales y proyectos urbanísticos 
en la periferia ha ido en desme-
dro del centro de la ciudad. Las 
dificultades de espacio en las 
calles históricas ha impulsado 
una migración del comercio y 
empresas, además de centros 
educacionales. 

El ejemplo más notorio es la 
capital; el centro de Santiago ex-
perimentó, primero un empobre-
cimiento de su población y luego 
un progresivo despoblamiento. 
En primera instancia, la comuna 
central fue abandonada por los 
sectores acomodados. El centro 
cambió entonces de residentes y 
las grandes casonas se subdivi-
dieron para recibir a nuevos ha-
bitantes urbanos, una red cre-
ciente de servicios del metro y 
un complejo y criticado sistema 
de transporte tratan de conectar 
infructuosamente a una ciudad 
demasiado grande. 

Con esa lección a la vista, resul-
taría imperdonable que las su-
cesivas autoridades edilicias 
penquistas perdieran de vista el 
riesgo de perder la identidad de 
la ciudad y perpetuar el modelo 
de acantonamiento en la perife-
ria de complejos urbanos de di-
versa catadura, desde enclaves 
exclusivos, a zonas precarias. 

Hace falta socializar el proyec-
to de ciudad, desde la alcaldía se 
informa de la iniciativa de salir al 
paso del proceso de despobla-
miento del centro, agravado  con 
el terremoto y el incendio del 
mercado, es imperioso, como se 
ha expresado, revitalizar el cora-
zón de la ciudad. No es posible ig-
norar que vastos sectores del cen-
tro de la urbe están en ruinas, 
malamente disfrazados de luga-
res de estacionamiento, o sim-
plemente cercados. 

Socializar el estado de la ciu-
dad con imágenes digitales, obte-
ner la opinión de vecinos y repre-
sentantes del comercio es un in-
sumo que debería ayudar a 
construir un proyecto del nuevo 
centro urbano penquista, mer-
cado incluido, sacar de las cuatro 
paredes el futuro de la ciudad e 
imprimir dinamismo social al 
proyecto colectivo de la ciuda-
danía. La descentralización del 
país, proyecto durmiente, podría  
ver en la iniciativa urbana un ca-
mino factible.

Resultaría 

imperdonable que 

las sucesivas 

autoridades 

edilicias penquistas 

perdieran de vista el 

siempre presente 

riesgo de perder la 

identidad de la 

ciudad.

EN EL TINTERO

inequidad de algunos con-
cursos cuyo resultado es pre-
visible para los iniciados y 
lleno de esperanzas para los 
más ingenuos.  

Los concursos para los 
cargos, para los premios, 
para los fondos, para las be-
cas, para los ascensos, abun-
dan, estamos permanente-
mente concursando para al-
guna cosa, tan pronto 

empezamos a percibir que 
tocamos la flauta o 

su equivalente, 
mejor que antes. 
Hasta que llega 

el momento del 
concurso y lo que 

se supone es la hora de 
verdad. Podemos entonces 
conocer el veredicto de los 
jueces de turno, vencer o, 
como le pasó  Marsias, saber 
quién nos ganó y el relativo 
consuelo de  reconocer que el 
ganador se lo merecía. Pero 
no siempre es así, puede ha-
ber musas corruptas, o jue-
ces que no tengan idea de 
música, es mejor tener en 
claro, desde la partida, que 
no siempre la vida es justa.  

 
 PROCOPIO

Concursos con 
recovecos ocultos

POPULAR

Marsias fue un sátiro, exce-
lente tocando la flauta, pero 
pasado de revoluciones, de-
safió al mismísimo Apolo, lo 
hizo muy bien, pero cuando 
Apolo pulsó su cítara, quedó 
muy claro que entre los habi-
tantes  del Olimpo y los terrá-
queos había una distancia as-
tronómica. Las musas vota-
ron por el dios, todas menos 
Terpsícores, de pura lástima.  

Apolo, con divina indife-
rencia, lo mandó a 
atar a un árbol y él 
mismo, con un 
puñal de un me-
tal resplande-
ciente, lo desolló 
vivo y aullante, la piel  
humana y la bestial, sin con-
moverse y un tanto aburrido. 
En ese sitio murió Marsias, 
no hay mayores detalles, sal-
vo un leyenda de cargas nega-
tivas en la cueva donde vivió, 
que por lo mismo fue olvida-
da. Hay, después de un asun-
to escalofriante como ese, 
muchas posibles enseñanzas. 
Desde la más obvias, como 
aquella que no hay que pe-
lear con los más grandes 
cuando uno es chico, hasta 
las más complejas, como la 

Postergada renovación 
del centro urbano
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Víctor Pérez que el 24 de 
marzo debería haber un 
apoyo mayoritario de la UDI 
a Sebastián Piñera.

Definición en el 
Consejo General

Además, de Piñera 
participaría, el diputado 
Felipe Kast y el senador, 
Manuel José Ossandón.

Primeria de  
la oposición 

SENADOR VÍCTOR PÉREZ VARELA Y APOYO DE LA UDI AL EX MANDATARIO:

Ángel Alexis Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“La UDI el 24 de marzo, en su 
Consejo General, tiene que procla-
mar, ojalá unánimemente, a Sebas-
tián Piñera. La realidad política y el 
pragmatismo que la UDI siempre 
ha tenido presente en estas circuns-
tancias, hace que tomemos esta de-
finición para empezar a trabajar lo 
antes posible por una candidatura 
presidencial para que Chile Vamos 
vuelva al Gobierno”. 

La declaración es del senador de 
la VIII Circunscripción Cordillera, 
Víctor Pérez (UDI), quien asegura 
que entre la militancia y la dirigen-
cia del partido, se ha ido generan-
do consenso para apoyar a Sebas-
tián Piñera, por tanto, desmintió 
que haya alguna instrucción de 
asistir a la ceremonia del martes, 
donde el ex jefe de Estado anuncia-
ría oficialmente su candidatura a la 
Presidencia de la República.  

“Yo quiero estar presente en ese 
acto. No tengo ninguna duda que la 
directiva de la UDI va a estar”, ase-
guró Pérez. 

 
- ¿El inminente apoyo a Sebas-

tián Piñera es bajo alguna con-
dición programática? 

- Bueno, nosotros, y así lo ha plan-
teado Jacqueline van Rysselberghe, 
queremos ser un partido eje que 
participe activamente en el gobier-
no del Presidente Piñera, que logre 
superar los errores de gestión polí-
tica que se cometieron en la ante-
rior administración. Teniendo cla-
ro eso, asumiendo los errores, la 
UDI está dispuesta colaborar en 
todo. La idea es no sólo ganar el go-
bierno, sino también el próximo. 
En ese sentido, la gestión política va 
a ser fundamental y es lo que ha es-
tado planteando con mucha fuer-
za la presidenta del partido. 

- ¿Y no le hacen ruido las inves-
tigaciones que se han conocido 
en torno a Piñera, como sus in-
versiones en Perú? 

- Cuando uno analiza con deteni-
miento se da cuenta que no hay 
ningún fundamento. Sí estamos se-
guros que comenzará una campa-
ña sucia, porque al candidato que 
tiene todas las de ganar hay que 
destruirlo, y la izquierda, en ese as-
pecto, es experta. 

- Cuando usted habla de ser 
“un partido eje”, ¿a qué apun-
ta? ¿A tomar decisiones por so-
bre otros partidos, por ejemplo? 

- Una de las falencias que tuvo el 
gobierno anterior, sobre todo los 
dos primeros años, fue la ausencia 
de participación de los partidos. 

“Queremos ser un partido eje en  
el gobierno del Presidente Piñera”
El congresista por Bío Bío Cordillera desmintió presiones para no asistir a ceremonia del martes en la que 
se proclamará al ex mandatario como presidencial, y aseguró que a su partido le interesa la gestión política.

- Hubo muchas críticas, inclu-
so de la derecha, por la fuerte 
presencia tecnócrata. 

- Claro, faltó gestión política. 
- Algunos dirigentes de RN de la 

Región dijeron estar en alerta, 
pues en Bío Bío no tuvieron la pre-
sencia deseada. Muchas veces ma-
nifestaron públicamente que la 

UDI acaparó la toma decisiones y 
el timón del Gobierno Regional. 

- Creo que eso es parte de la défi-
cit político. Cuando decimos que la 
UDI tiene que tener un rol funda-
mental, creo que todo los partidos 
lo tienen que tener. Nosotros habla-
mos de nuestro rol, pero no hay 
duda que RN, Evópoli y el PRI tienen 

que hacer un aporte para que una 
buena gestión social y económica 
tenga réditos políticos. Nadie debe-
ría sentirse sin espacios, pero noso-
tros hablamos de nuestros espacios. 

- La UDI, entonces, no tiene 
problemas en compartir un 
eventual segundo gobierno del 
presidente Piñera. 

- Es que esa crítica fue injusta. So-
mos un partido y defendemos con 
ahínco nuestra postura, pero esto 
es una coalición. 

 
Diferencias y consensos 

- Tuvieron diferencias en lo va-
lórico con la anterior administra-
ción. ¿Este apoyo tendrá condi-
ciones desde ese punto de vista? 

- Estamos trabajando en lo que 
creemos debe ser el programa de 
gobierno y los lineamientos políti-
cos de un futuro gobierno. No hay 
dudas que en una coalición existe 
diversidad y para que funcione hay 
que hacer énfasis en las coinciden-
cias. La UDI se la va a jugar para que 
los consensos al interior del conglo-
merado marquen la pauta del tra-
bajo político. Si alguien espera que 
no haya diferencias, quiere decir 
que no tiene idea de política. Lo 
importante es que tenemos la con-
vicción de que tenemos que avan-
zar como coalición. 

- ¿Qué pasará con el proceso 
de reformas que ha impulsado 
este gobierno en una eventual 
nueva administración Piñera? 

- Nosotros vamos a hacer bien 
las cosas. Queremos que la educa-
ción pública se fortalezca y vamos 
a tomar la medidas para ello. No va-
mos a hacer como la Nueva Mayo-
ría que habla de fortalecimiento y 
la debilita.

ISIDORO VALENZUELA M.
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“En la UDI se ha ido 
construyendo un consenso 
alrededor de la candidatura 
de Sebastiá Piñera muy 
potente”.

“No he escuchado a nadie 
que haya dicho que no hay 
que ir (al acto de Piñera), 
todo lo contrario”. 

“En una coalición existe 
diversidad y para que 
funcione hay que hacer 
énfasis en las 
coincidencias”.

EL SENADOR GREMIALISTA  dijo 
que todos los partidos que integran 
Chile Vamos deben tener su espacio 
en un eventual segundo gobierno de 
Sebastián Piñera.
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CAMILO SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA JUVENTUD COMUNISTA:

El dirigente reconoció que “más allá de 
la candidatura o la persona, la Nueva 
Mayoría debe poner acento en el 
programa”.

Síguenos en Facebook y Twitter
www.radioudec.cl – 95.1 FM
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Camilo Sánchez recién asumió 
en enero como presidente  nacio-
nal de las Juventudes Comunistas 
( JJ.CC), en reemplazo de la dipu-
tada Karol Cariola (antes el cargo 
se llamaba secretario o secretaria 
general), pero ya ha destacado por 
algunas de sus opiniones en torno 
a la presidencial y por otras que 
han sido tergiversadas, como el 
“titular mañoso”, según dijo, de 
un diario capitalino que daba a 
entender su opinión favorable al 
ex presidente Lagos. 

“Yo he dicho que, si bien las per-
sonas cambian, Ricardo Lagos no 
ha garantizado cambios y menos él. 
No ha dicho si ha cambiado su vi-
sión de país. Es más, lo que uno 
puede evaluar es el futuro, ningún 
candidato puede apelar al pasado. 
Y en el presente, Ricardo Lagos, no 
se la ha jugado por las transforma-
ciones durante el Gobierno de la 
Presidenta Bachelet”, comentó.  

Dijo, además, que con las ante-
cedentes que tienen “es muy difí-
cil que como partido vayamos a 
apoyar a Ricardo Lagos tan fá-
cilmente. Sí considero, que más 
allá de la candidatura o la perso-
na, la Nueva Mayoría debe po-
ner acento en el programa, y que 
sea transformador”. 

 
Las patas, pero no las manos 

Sánchez estuvo en la capital re-
gional apoyando el proceso de re-
fichaje de militantes del partido, el 
que aseguró cumplirá su objetivo 
en las próximas semanas. 

“Siempre hemos dicho que somos 
un partido que puede meter las pa-
tas, pero nunca las manos, y la ciu-
dadanía lo reconoce. Hay gente se 
nos acerca, no solo para inscribir-
nos sino también para entregarnos 
sus críticas, y uno critica a alguien 
cuando hay confianza”, dijo. 

No obstante lo anterior, recono-
ció que el partido tiene que realizar 
un trabajo de fortalecimiento en 
los sectores populares, donde ade-
más, han encontrado dificultades, 
principalmente, por las diferencias 
con el Frente Amplio. 

“No lo consideramos enemigo. 

“RICARDO 
LAGOS  
no se la  
ha jugado por las 
transformaciones”, 
declaró.

Ángel Alexis Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Conscientes de la 
necesidad de perfec-
cionar las metodolo-
gías de trabajo de las 
Educadoras y Asisten-
tes del CEDIN, se orga-
nizó con gran éxito, un 
ciclo de actividades de 
capacitación que con-
sideraron los talleres: 
Evaluación, Rol del 
Educador y Resolución 
de Conflictos a cargo 
de Francisca Pedreros 
M., Profesional certifi-
cada por el Instituto 
High Scope. Las activi-
dades impulsadas por 

PubliReportaje

JARDÍN INFANTIL CEDIN DE 
LA UDEC, EN PERMANENTE  
INNOVACIÓN EN EL AULA

la Gerencia del estableci-
miento, se basan en una 
innovadora Metodología 

que fomentan en el 
niño, la capacidad de 
elegir sus propias acti-
vidades  y que poten-
cia en los educadores 
un rol activo “intencio-
nado”. 

Complementar ia-
mente, se entregaron 
cursos de Técnicas de 
Higiene y conservación 
de alimentos y Técnicas 
para la Gestión Partici-
pativa de Procesos La-
borales a las Manipula-
doras y Personal Admi-
nistrativo a cargo de 
UdeC Capacita.

Francisca Pedreros M.

Asisten-
tes a la 
Capaci-
tación.

Reconocemos objetivos similares. 
Creemos en las reformas ahora, no 
en 20 años más. En lo inmediato, 
creemos que están errando el ca-
mino en sus críticas al PC. Hay que 
entender que el adversario común 
es la derecha. Me gustaría propo-
nerles que quien pase a la segunda 
vuelta, ya su candidato o el de La 
Nueva Mayoría, sea apoyado por 
ambos y desplazar a la derecha”, 
sostuvo.

CAROLINA ECHAGÜE M.

“Es míope decir que la 
derecha y la N. Mayoría 
son lo mismo”
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es la iniciativa liderada por la 
Injuv que busca cambiar la 
forma de recibir a los nuevos 
alumnos universitarios. 

Camapaña 
#MechoneoPiola  

aquellos alumnos que 
sobrepasen los límites, 
provoquen menoscabo o 
atenten contra la integridad 
de los mechones.

Serán 
sancionados 

QUIENES EXCEDAN LOS LÍMITES SUFRIRÁN SANCIONES

Daniela Salgado Parra 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Cuatro compañeros de la carrera 
de Agronomía se pasean animosos 
por el centro penquista. En medio de 
la multitud no pasan inadvertidos. La 
gente los mira, se ríen y otros se ale-
jan. A la distancia, sus ropas rasga-
das, la pintura en la cara y una zapa-
tilla en la mano los evidencia. Se tra-
ta de alumnos de primer año; los 
denominados “mechones” que reco-
rren el centro pidiendo dinero como 
parte de una, a estas alturas, arraiga-
da tradición universitaria. 

Luego de que se viralizara un ví-
deo donde un estudiante resultó 
baldeado con agua tras negarse a 
participar del “mechoneo”, se abrió 
el debate sobre la delgada línea en-
tre una divertida actividad de bien-

El mechoneo y la delgada línea 
entre la diversión y humillación

ROMILIO PASMIÑO G.

Las autoridades de las universidades locales se refieren a las medidas que han 
adoptado para fomentar una bienvenida amigable y creativa a los nuevos 
estudiantes y así dejar en el pasado los actos que atentan contra su integridad.

venida y la denigración de los nue-
vos estudiantes por parte de los 
compañeros de segundo año. Este 
tipo de agresión hace que muchos 
alcen la voz para exigir que se termi-
ne este tipo de recibimiento. 

 
#MechoneoPiola 

Es justamente en el marco de este 
contexto que Injuv lanzó la campa-
ña #MechoneoPiola, la que pretende 
que el ingreso de los nuevos alumnos 
de Educación Superior sea en un am-
biente de respeto, dignidad y a través 
de actividades recreativas y de es-
parcimiento. De esta forma, se dejan 
de lado los actos de carácter vejato-
rio, sexistas y que pongan en riesgo 
su integridad física.  

Así lo señaló el director de Injuv, Ri-
chard Guzmán, en el lanzamiento 

de la campaña realizado en la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción (Ucsc). “Nosotros hacemos 
un llamado a todos los jóvenes de las 
generaciones de segundo y tercer 
año que realicen en mechoneo en 
un marco de respeto y que no pongan 
en riesgo a los nuevos estudiantes. 
Por eso apelamos a que la recepción 
sea en buenos términos, donde no 
haya ningún tipo de agresión ni abu-
so”, destacó. 

Otro de los presentes en la activi-
dad fue el prorrector de la Ucsc, An-
drés Varela, quien dijo que “queremos 
trasmitirle a quienes se incorporan a 
nuestra casa de estudios, o sea, los 
novatos que nos interesa mucho que 
sean respetados en todos sus dere-
chos. Por eso, hemos insistido con los 
alumnos de cursos superiores que si 
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algún estudiante no quiere formar 
parte de la actividad, con el sólo he-
cho de manifestarlo quede al margen 
de ella”.  

 
Atentos a agresiones 

Opinión similar tienen en la Uni-
versidad de Concepción, donde fue-
ron enfáticos en desaprobar la con-
ducta de los estudiantes que mojaron 
a un compañero que se negó a parti-
cipar de la actividad. Además asegu-
raron que “se está recabando toda la 
información y luego, se tomarán las 
sanciones que correspondan por in-
fringir el reglamento de conducta 
del estudiante”, aclaró Sara Mendo-
za, directora de Asuntos Estudianti-
les de la UdeC. 

Además la directora afirmó que 
ante lo sucedido, la universidad ins-
truyó a todos sus funcionarios a es-
tar atentos ante cualquier actitud 
no deseada y enfatizó “están prohibi-
das las prácticas que signifiquen me-
noscabo para los alumnos o pongan 
en riesgo su salud. También lo están 
hacer diferencias por género, edad o 
cualquier situación que implique de-
nigrar a algún par”, finalizó.  

Un paso más allá de lo anterior 
fue la Dirección de Desarrollo Estu-
diantiles de la Universidad del Bío 
Bío. En esta casa de estudios, desde 
el año pasado, se ha realizado una 
campaña que busca revertir las expe-
riencias vividas con anterioridad 
donde algunos estudiantes inclusive 
terminaban heridos tras las activida-
des de mechoneo.  

“Nosotros hemos abarcado la 
campaña denominada “Mechoneo 
Sano, Digno y No Sexista”, en dos 
frentes. Una parte es la difusión ma-
siva a través de las redes sociales, co-
rreo electrónico y elementos visuales 
dentro del campus de la universi-
dad. El segundo, hemos puesto una 
serie de recursos que son parte de la 
Dirección Estudiantil para incentivar 
a los alumnos a dar una bienvenida 
formal y amena, y recibir a los com-
pañeros de forma creativa y sin vio-
lencia”, contó Eduardo Solis, director 
de Desarrollo Estudiantil de la UBB. 

 
Estudiantes denuncian 

La Universidad Técnica Federico 
Santa María también se une a las 
campañas para cambiar la forma de 
recibir a los nuevos estudiantes. Me-
diante el monitoreando las activida-
des en el marco del recibimiento. De 
hecho, su Centro de Estudiantes es 
categórico en señalar que “seremos 
los primeros en denunciar ante la 
Comisión Universitaria y exigiremos 
sanciones de acuerdo a la gravedad 
de la situación. Otra de las medidas 
es que serán excluidas de las activi-
dades de celebración mechona a las 
carreras que sobrepasen los límites”, 
afirmó el presidente, Mario Tapia.  

Para finalizar, el director de la In-
juv aclaró que “ningún joven está 
obligado a someterse a las activida-
des de mechoneo. Los alumnos que 
se vean afectados por un acto vejato-
rio en medio de la celebración, los in-
vitamos a acercarse a nosotros para 
poner en antecedentes alas institu-
ciones correspondientes para ver 
esas situaciones que son considera-
das abusos”.

SI BIEN ESTAS ESCENAS son cada año menos frecuentes en el centro penquista, el 
mechoneo “duro” ha resultado ser una mala práctica difícil de erradicar.
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de avance presentan obras 
del puente Bicentenario. 

26%El ministro de Obras Públicas, Alberto Undurraga, junto a 
autoridades locales, llegó ayer hasta el lecho del Bío Bío para 
inspeccionar las faenas de construcción del puente Bicente-
nario que tiene fecha de término por contrato el 12 de junio 
de 2018. Ya se han instalado 102 pilotes que sustentarán la 
estructura y sus ramales, entre otras tareas.  

Inspeccionan faenas 
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Con equipo Ecmo salvan vida 
de pacientes con virus Hanta

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OXIGENAN LA SANGRE EN CASOS DE INSUFICIENCIA PULMONAR GRAVE 

Técnica se utiliza en casos con más del 90% de riesgo de 
muerte. Mayor cantidad de pacientes son derivados desde 
la novena y décima regiones.

En lo que va corrido del año la Re-
gión ha registrado ocho casos de virus 
Hanta, el contagio, que se transmite al 
ser humano a través del ratón de cola 
larga, cuando las personas inhalan los 
aerosoles producidos por la orina de 
roedores infectados presenta una le-
talidad del 33,3%, cifra que puede dis-
minuir gracias a una técnica avanza-
da de asistencia respiratoria llamada 
Ecmo, que opera en casos de insufi-
ciencia pulmonar grave.  

Dicha técnica, que está disponible 
en el Hospital Regional , ya ha logrado 
salvar la vida de cuatro pacientes en 
estado grave donde la insuficiencia 
pulmonar era tan alta que ni con ven-
tilador mecánico pueden oxigenar su 
sangre, tanto así que sus posibilidades 
de morir superan el 90%.  

Hoy son cuatro los pacientes que 
se encuentran graves por contagio 
con virus Hanta y que están reci-
biendo la terapia en la unidad de  
Cuidados Intensivos Médica del Gui-
llermo Grant. Dos de ellos con sobre 
el 90% de riesgo de morir, fueron co-
nectados Ecmo, terapia que supe-
raron y actualmente permanecen 
con ventilación mecánica. 

Paralelamente, otros dos hombres 
están recibiendo tratamiento,  uno de 
Hualqui, en Unidad de Tratamiento 
Intermedia, fuera de riesgo vital, y el 
segundo vive sus primeras horas en 
el Regional, tras ser derivado desde 
Tucapel. 

Leonila Ferreira, jefe de UCI Médica, 
reconoció que el Regional es uno de los 
centros de Salud Pública con más ex-
periencia en el tratamiento de pacien-
tes con el virus y, que en los últimos 
cuatro meses siete personas con este 
diagnóstico fueron tratadas en su uni-
dad, de las cuales cinco estuvieron co-
nectadas a Ecmo.  

Luis Mansilla, de Puerto Montt, fue 
el primer paciente en probar la efi-
ciencia de Ecmo, a fines del 2016. 

“Llegó con un síndrome cardiopul-
monar por hanta Virus, muy grave, 
con una insuficiencia respiratoria ca-
tastrófica y también necesitaba de 
apoyo cardiaco. Su condición era ex-
trema. En cualquier momento podía 
hacer un paro y morir”, recordó Fe-
rreira y agregó  “Luis fue la primera per-
sona con síndrome cardiopulmonar 
por hanta virus conectado a Ecmo en 
hospital público y fuera de Santiago”. 

 La especialista explicó que no todas 
las personas tienen las condiciones 
para ser conectados al Ecmo “existen 
indicaciones muy precisas asociadas  
a resultados en la sobrevida, por lo 

que cada caso debe ser estudiado”. 
Otra gran decisión es el momento 

preciso para desconectar al pacien-
te. Esto también sigue criterios muy 
rigurosos y ocurre cuando existe se-
guridad que la función pulmonar su-
peró su etapa crítica. Después de 
Ecmo viene un periodo de una a dos 
semanas conectados a ventilación 
mecánica y posteriormente se inicia 
el proceso de recuperación más rá-
pida y fuera de riesgo.

ARCHIVO

TRAS LA TERAPIA los pacientes permanecen dos semanas conectados a ventilador mecánico.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Hospital Regional 
logró acreditarse 
en calidad

ARCHIVO

Un fuerte revés sufrió en 2016 el 
Hospital Regional de Concepción 
al no lograr obtener la acredita-
ción, proceso evaluador al que de-
ben presentarse todas las institu-
ciones públicas. 

A pesar de ello, por contar con 
el 93% de los objetivos y sólo tener 
fallas en dos aspectos relacionados 
con los procedimientos asisten-
ciales, pudo continuar con la aten-
ción GES, situación que ahora está 
regularizada, pues lograron acre-
ditar su calidad en su salud por tres 
años, información entregada por 
el director del hospital Sergio 
Opazo y por el superintendente 
de Salud, Ernesto San Martín.  

“Era absolutamente necesario 
que un hospital de esta compleji-
dad alcanzara el 100% de lo obliga-
torio y ahora cumplimos con las 
normas de seguridad y calidad 
para la atención”, dijo Opazo. 

San Martín destacó la acredita-
ción y la mejora en procesos ane-
xos con 93% de cumplimiento, lo 
que pone, a su juicio, al regional 
como uno de los hospitales con 
mayor cumplimiento y a la van-
guardia del trabajo en calidad y 
seguridad asistencial.  

Ahora vendrá una nueva era di-
gital del hospital, apoyada con 
aporte de Corfo, que será dada a 
conocer en los próximos días, para 
mejorar los procesos. 

A nivel local sólo falta que el 
Sanatorio Alemán cumpla el pro-
ceso, que desde la próxima sema-
na será auditado por la Superin-
tendencia de Salud.  

Con virus Hanta han sido 
tratadas en los últimos 
cuatro meses en el Guillermo 
Grant Benavente.

Siete personas 
contagiadas 
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SEMILLA ANCESTRAL  

Ximena Perone 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Su sabor es incomparable. La ma-
zorca fina y alargada parece volver 
a tomar el lugar que ocupó en las 
huertas de la comuna de Coihueco 
antes de que el maíz híbrido se ma-
sificara en los campos de la pro-
vincia de Ñuble y del país, no sólo 
como una “nueva buena semilla”, 
sino como un producto sin historia 
y carente de identidad.  

Sin embargo, son muchas las fa-
milias campesinas que han conti-
nuado con la práctica natural de 
conservar y seleccionar las semillas 
para su siembra, como antaño. Gra-
cias a esa importante acción, es 
que se ha podido conservar un si-
miente que reúne, según una in-

Al rescate del inigualable  
maíz amarillo de Coihueco

 FOTOS: XIMENA PERONE

Por más de medio siglo familias campesinas de la comuna han conservado un tesoro. Hoy, gracias 
a un proyecto impulsado desde la Confederación Nacional Campesina Ranquil y al financiamiento 
del Fondo de Innovación Agraria, se está fomentando su cultivo como símbolo de un patrimonio 
alimentario genuino de la Región del Bío Bío.

vestigación científica, característi-
cas únicas y propias encontradas 
en sectores agrícolas de Coihueco. 

  
Recuperar una tradición 

 “El mayor banco de semillas del 
mundo está en las familias campe-
sinas  y pueblos indígenas”. Así lo 
piensa Osvaldo Zúñiga, campesino 
y presidente de la Confederación 
Campesina Ranquil, quien motiva-
do por la preocupación de la esca-
sez de semillas de maíz, tradicional-
mente cultivadas en la comuna, im-
pulsó un proyecto de rescate que 
encontró apoyo en el FIA del Minis-
terio de Agricultura.   

Esto permitió que en el primer año 
seis agricultores de diversas localida-
des iniciaran ensayos de cultivos de 

los granos de las mazorcas de maíz, 
que aguardaban colgadas en las vigas 
ahumadas y negras de las cocinas 
de campo. Fue así como tomó forma 
el “Rescate del Amarillo de Ñuble”, 
considerada como una de las 23 va-
riedades nativas existentes en Chile 
y que hasta ese momento (año 2015) 
parecía ser la conservada.   

Paralelamente, se vivía un movi-
miento mundial que buscaba de-
fender las semillas como patrimo-
nio de los campesinos. Diversas ac-
ciones en el país y en Latinoamérica 
sirvieron de motivación para to-
mar mayor conciencia del proble-
ma de pérdida de identidad que es-
taba sufriendo el campo chileno y 
ese fue el marco en el que este pro-
yecto se afianza. 

Para Osvaldo Zúñiga, la compe-
tencia económica también merma-
ba que cultivos como el Amarillo de 
Ñuble, el Camelia o el Ocho Corridas, 
se siguieran produciendo, porque 
prácticamente no podían competir 
con un maíz híbrido, supuestamen-
te más rendidor, de mejor aspecto y 
de rápido crecimiento. “Muchas ve-
ces me dijeron, para qué sigue plan-
tando ese maíz si nadie se lo va a 
comprar, pero mi visión personal 
como agricultor es que hay que con-
servar estas prácticas que nos dife-
rencian finalmente en el mercado”. 

   
Los avances científicos 

 Mientras las semillas germina-
ban, crecían y se cosechaban los 
primeros ejemplares de este ensa-
yo, también avanzaba la investiga-
ción genética a cargo de Erika Sa-
lazar, profesional del Instituto de In-
vestigación Agrícola, Inia, en los 
laboratorios del centro regional La 
Platina en Santiago. 

Se les enseñó a los campesinos a 
reinsertar sus antiguas prácticas, 
seleccionar los simientes que per-
mitieran mejorar la planta, tanto en 
altura, en la mazorca y con la flora-
ción lo más sincronizada posible, 
además de la identificación de las 
variedades que tenían.  

“En el segundo año, ya se han no-
tado las diferencias en la planta, 
partimos con seis agricultores y ya 
vamos en dieciocho personas mo-
tivadas. Ellos quieren que los demás 
valoren lo que está en su huerta, 
porque ellos ya lo han valorado por 
muchos años, por algo esta semilla 
no se ha perdido completamente. 
Ellos siguen cultivando esta semi-
lla por que prefieren su sabor, su co-
lor y porque ha estado en sus coci-
nas desde siempre”, recalca. 

El proyecto FIA Rescate Amarillo 
de Ñuble cumplió su segundo año 
este 2017. Los avances han sido sig-
nificativos, tanto en la selección 
como en la producción, pese que 
aún es considerada un ensayo por 
la superficie plantada.  

Lo interesante de las investiga-
ciones realizadas por Inia a través 
de Erika Salazar, apunta a que no 
sólo se ha podido comprobar que 
efectivamente en la zona existe la 
raza Amarillo de Ñuble, una de las 
23 existentes en el país, sino que 
además se está ante una variedad 
única y local, que bien podría lla-
marse Amarillo de Coihueco. “Para 
mí lo valioso de este proyecto es 
que nace de Osvaldo, un campesi-
no, y él tiene la capacidad de trans-
mitir la importancia de no perder 
su semilla y varios agricultores ha-
cen eco de esa solicitud y deciden 
acompañar el proyecto”.  

“Muchos de ellos son hijos 
de campesinos y pueden 
transmitir nuestras 
enseñanzas a sus familias”. 
Carmen Rojo, agrónoma.

Una instancia para 
educar a niños

de defender las semillas 
como patrimonio de los 
campesinos. 

Existe una fuerte 
tendencia mundial
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“Hay que rescatar este 
producto patrimonial, pero 
también darle un valor que 
permita ser competitivo en el 
mercado”. Claudia Nuñez, FIA.

En busca de valor 
y competitividad

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Esta iniciativa pretende recuperar 
la variedad porque está mezclada 
con otras, porque va mutando y eso 
es inevitable, “lo que queremos es 
que esa variedad que tiene muchas 
bondades de tipo nutricional y orga-
nolépticas, sea una buena planta 
para que tenga buen rendimiento y 
resulte una mazorca que comercial-
mente de sustentabilidad económi-
ca al grupo familiar”, precisa. 

  
Del campo a la cocina 

 Los campesinos están haciendo 
su trabajo y han logrado conservar 
este tesoro, pero no basta. Es nece-
sario que la sociedad valore lo que 
tiene y que como región se pueda 
consumir un producto que no tie-
ne comparación con el maíz híbri-
do que se comercializa en la mayo-
ría de las ferias y supermercados.  

Es un trabajo que necesita mucha 
difusión pero también compromiso 
y consciencia alimentaria. En Con-
cepción han nacido varios mercados 
con esa consciencia y también res-
taurantes de carácter patrimonial 
que vuelven a la receta de la abuela 
y a los ingredientes olvidados.  

En esta cadena de difusión y com-
pra encontramos a Aldea Urbana, 
un mercado que acaba de abrir sus 
puertas y que apunta al consumo de 
productos limpios de agroquími-
cos. En la misma línea trabaja Co-
lor Local, una encantadora tienda 
que ofrece lo cultivado gracias a la 
agricultura familiar campesina. En 
plano gastronómico encontramos 
también el apoyo a esta iniciativa de 
La Fuente Penquista y el restauran-
te Flor de Calabaza.  

Para Claudia Nuñez, represen-

tante de FIA en la Región del Bío Bío 
esto es fundamental. “Hay que res-
catar este producto patrimonial 
pero también darle un valor que 
permita ser competitivo en el mer-
cado donde pueda ingresar, y como 
hoy todo apunta a la alimentación 
saludable, se abre una puerta para 
eso con estos apoyos”.  

 
Semilla y simbolismos 

El campesinado no puede desa-
parecer y esto también busca que 
los jóvenes encuentren en estas ini-
ciativas, la oportunidad de trabajar 
en los lugares donde nacieron, “ellos 
son la base de la alimentación de 
Chile y el mundo, por lo tanto, de-
bemos fomentarla para que ellos 
puedan desarrollarla de mejor for-
ma”, puntualizó. 

Es así como renace el Amarillo de 
Coihueco, y quedó demostrado en 
la segunda muestra gastronómica 
organizada en la comuna y en la 
que se pudo degustar diversas pre-
paraciones con este choclo particu-
lar. El colegio Yire se ha sumado a 
esta iniciativa en el cultivo.  

Para la agrónoma Carmen Rojo, 
fue interesante participar con sus 

alumnos elaborando por ejemplo, 
harina de este maíz y utilizarla de 
base para las preparaciones que 
pudieron degustar los asistentes a 
la exposición. “Esta es una instan-
cia para educar a los niños y jóve-
nes. Muchos de ellos son hijos de 
campesinos y pueden transmitir 
nuestras enseñanzas a sus familias. 
La agricultura sustentable y la pro-
ducción limpia de alimentos sin 
agroquímicos es fundamental”. 

 Valorar lo propio y defenderlo. 
Una semilla cargada de simbolismo 
y de resistencia a tiempos en los 
que a ratos parece ser importante 
volver a los orígenes y al consumo 
de los alimentos que entregan iden-
tidad a un territorio, pero que ade-
más sanan, porque no sólo el ser hu-
mano es “lo que come”, también es 
lo que su comida come, y el Amari-
llo de Coihueco, así lo demuestra, 
al igual que las demás razas que 
perduran a pesar de los años y la 
modernidad, en los siempre her-
mosos y coloridos campos del país.

A ratos parece ser 
importante volver a los 
orígenes y al consumo de los 
alimentos que entregan 
identidad a un territorio.

Alimentación 
identitaria

“EL MAYOR BANCO DE 
SEMILLAS del mundo está en las 
familias campesinas  y pueblos 
indígenas”, sostiene Osvaldo Zúñiga.
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IPC
Febrero

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,0%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.662,20 

COMMODITIES 

+0,99% Igpa 23.373,10  +0,90%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $825,67 Cobre (US$/libra)$2,67
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $ 48,78

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM MARZO

$46.461,00

$26.449,77 
Dólar Observado $661,2 Euro $711,23
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SE CREÓ LA COMISIÓN PARA EL MERCADO FINANCIERO (CMF)

Dentro de 18 meses comenzará a 
operar la institución que reempla-
zará a la Superintendencia de Valo-
res y Seguros, paso muy necesario 
según analistas y el propio mercado, 
y que tendrá más facultades, como 
levantar el secreto bancario e in-
cluso, allanar dependencias. 

Se trata de la Comisión para el 
Mercado Financiero (CMF), que ab-
sorberá posteriormente también a 
la Superintendencia de Bancos e 
Instituciones Financieras (Sbif). 

Una actualización de la actual SVS 
era inminente, ya que su creación se 
remonta al año 1931, cuando se fu-
siona la Superintendencia de Com-
pañías de Seguros y la Inspección 
General de Sociedades Anónimas y 
Operaciones Bursátiles. Y queda 
legalmente establecida en el año 
1980.  

“Han pasado más de 35 años, y el 
mercado financiero ha sufrido cam-
bios que han exigido la constante 
actualización de su operatoria, 
como de los procesos administra-
tivos de regulación y fiscalización 
del mercado de valores y de segu-
ros. Lo mismo ha pasado con la Su-
perintendencia de Bancos e Institu-
ciones Financieras (Sbif ). Ambos 
mercados han logrado una madurez 
en su desarrollo que ha llevado a 
nuestro país a ser elogiado por ana-
listas internacionales en cuanto a su 
funcionamiento a nivel latinoame-
ricano”, planteó el director de la ca-
rrera de Contador Auditor de la 
Unab, Hugo Moraga. 

En tanto, el ministro de Hacienda, 
Rodrigo Valdés, ha destacado que 
la nueva CMF es un cambio de pa-
radigma en materia de regulación 
financiera al introducir un esque-
ma de supervisión colegiada, más 
independiente e integrada, que 
mira cada uno de los sectores del 
mercado, pero que permite mante-
ner una visión sistémica que en-
trega coherencia y continuidad en 
las decisiones. 
 
Los cambios 

La dirección superior del orga-
nismo pasará desde el superinten-
dente de confianza exclusiva del 
Presidente de la República, a una 
comisión a cargo de un consejo 
formado por cinco miembros. El 
presidente de éste será designado 
por el Jefe de Estado, permane-
ciendo en el cargo por el mismo pe-
ríodo que se extienda el mandato 
presidencial. Los restantes comi-
sionados serán nombrados indi-

Reemplazo de la SVS 
podrá allanar e incluso  
levantar secreto bancario

vidualmente por el mandatario 
(a), con acuerdo de 4/7 de los sena-
dores en ejercicio, y permanecerán 
en el cargo por un período de seis 
años. 

Respecto a las sanciones, se se-
pararán las funciones de investiga-
ción y formulación de cargos, las 
que hoy son ejercidas por el supe-
rintendente. La investigación y 

formulación de cargos estará al 
mando de un fiscal independiente, 
mientras que la función sancio-
natoria quedará radicada en el 
consejo. Habrá mayores faculta-
des intrusivas para la detección 
de infracciones graves que se en-
cuentren tipificadas como delito, 
como levantar secretos banca-
rios o allanamientos. 

ARCHIVO / GRUPO COPESA

En 18 meses deberá estar operando la institución que 
reemplazará a la Superintendencia de Valores y Seguros, 
que nació en 1931 y funciona con ese nombre desde 1980.

Amenazas 
Pero el director de la carrera de 

Contador Auditor de la Unab, Hugo 
Moraga, advirtió que existen temo-
res sobre el rol fiscalizador de la fu-
tura CMF. 

“El riesgo y las aprensiones que 
han surgido en torno a esta nueva 
figura reguladora y fiscalizadora, 
dice relación con la capacidad fis-
calizadora de la institución, ya que 
el mercado de valores y seguros, en 
sí, es un mercado importante con 
varios actores, si a eso le súmanos 
el mercado de los bancos, no es 
descabellado pensar en el riesgo 
de caer en una baja fiscalización de 
las entidades”. 

 Por otro lado, está la idoneidad de 
los integrantes de la comisión. 

En tanto, la SVS informó a Diario 
Concepción que el hito más impor-
tante es el que tiene que realizar el 
ejecutivo (en este caso la Presiden-
ta de la República, Michelle Bache-
let por medio del Ministerio de Ha-
cienda), que es la dictación del De-
creto con Fuerza de Ley en el que se 
defina la fecha de la entrada en vi-
gencia de la Comisión para el Mer-
cado Financiero. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

35
años lleva funcionando con este nom-
bre la Superintendencia de Valores y 
Seguros.

2
amenazas surgen a la luz de la entrada 
en operación de la CMF: falta de fiscali-
zadores e idonei dad de miembros.
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Factores conyunturales  
que marcarán 2017

22.305
Dólares es el ingreso per capita en Chile 
según Roberto Izikson, gerente de Asun-
tos Públicos y Estudios Cuantitativos de 
Cadem.  

Entre los efectos coyunturales están el 
efecto de las reformas, al caso Caval y la 
gestión del Gobierno, según Izikson.

“Chile y Bío Bío pueden y deben 
crecer más” es el camino hacia 
dónde deben dirigirse las expecta-
tivas empresariales, según Ignacio 
Guerrero, gerente de Desarrollo 
Regional y Sectorial de la Socie-
dad de Fomento Fabril, (Sofofa). 

Así quedó claro en el seminario 
“Perspectivas empresariales: ¿Ha-
cia dónde vamos?”, organizado por 
la Cámara de la Producción y del 
Comercio de Concepción ( Cpcc), la 
Universidad del Desarrollo (UDD) 
y Sofofa. 

En el encuentro, que contó con 
una gran asistencia de participan-
tes, expuso Cristián Larroulet, vice-
rrector de Postgrados, Educación 
Continua y Extensión y director de 

“Chile y Bío Bío pueden y deben crecer más”
Investigación de la FEN de la UDD 
quien abordó escenarios económi-
cas internacionales, nacionales y 
concluyó con una reflexión sobre la 
Región del Bío Bío. 

El segundo expositor fue Roberto 
Izikson, gerente de Asuntos Públicos 
y Estudios Cuantitativos de Cadem 
quien se refirió a factores coyuntu-
rales, como el efecto de las refor-
mas, al caso Caval y la gestión del 
Gobierno. Entre los estructurales, 
habló de la transición de país pobre 
a clase media y la profunda crisis de 
confianza por el ocaso de las demo-
cracias representativas. Además 
dijo que el ingreso per capita hoy es 
US$ 22.305 y que la fuerza laboral 
femenina llega al 46%.    

CAROLINA ECHAGÜE M.

OCASO DE LAS DEMOCRACIAS representativas es un factor estructural. 
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El Tribunal Ético Nacional del 
Colegio Médico de Chile evaluará la 
expulsión del director del Holding 
Masvida, Claudio Santander, quien 
renunció al organismo hace unos 
días, arriesgando también una que-
rella por injurias y calumnias ante  
la justicia. Eso sí, no sin antes parar-
se delante de los colegas y dar expli-
caciones, previa citación. 

 Fue en la tarde del jueves en que 
se reunieron todos los presidentes 
regionales para tomar conocimien-
to formal de la decisión del médico 
penquista, quien los trató dura-
mente en una carta. 

Tribunal Ético pedirá explicaciones a Santander
Regional, Juan Enríquez Guzmán, 
confirmando que “se van a analizar 
con equipos jurídicos del Colegio 
Médico si hay mérito suficiente 
para establecer una querella por 
injurias”. 

De acuerdo al dirigente, el proce-
so podría tomar un par de meses. 
“El Tribunal está conformado por 
médicos de todo Chile  y tiene un se-
cretario técnico que es un abogado. 
Más que sentimos, hay indignación 
completa y un rechazo completo a 
todas las declaraciones que dio el 
doctor Santander”, lamentó Enrí-
quez. (FPS)

AGENCIA UNO

CLAUDIO SANTANDER tiene doble renuncia: en el Colegio Médico y en 
Masvida.

“Si el tribunal nacional de ética 
estima que hay méritos suficien-
tes, lo que puede ocurrir es la expul-
sión, pero antes debe tomarse en 
conocimiento la renuncia”, detalló 
el presidente del Colegio Médico 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONCRETAR UN ACUERDO ANTES QUE TERMINE LA INTERVENCIÓN DE ROBERT RIVAS ES EL GRAN DESAFÍO

La crisis de Masvida a estas altu-
ras podría  calificarse perfecta-
mente como un largo peregrinaje 
para los socios en la búsqueda de 
inversionistas para que apuesten 
por una empresa penquista cues-
tionada y en manos del interven-
tor designado por la Superinten-
dencia de Salud, Robert Rivas, 
quien tiene un plazo de cuatro me-
ses para poner orden. Hoy están a 
contrarreloj, escenario del cual  los 
socios inversionistas de Concep-
ción y Santiago están conscientes 
y no pierden la confianza de que lo-
grarán un acuerdo. De lo contrario, 
se arriesgan a que la cartera de de-
valúe y sea “rematada” ( licitada en 
estricto rigor), sentenciando el fin 
de un sueño regional.    

Es por ello que el primer acerca-
miento de Southern Cross durante 
la noche del jueves en la zona y de 
Nexus Partner con los pares de San-
tiago en la tarde del viernes, dan 
cuenta de una suerte de borrón y 
cuenta nueva en las negociaciones 
que quedaron inconclusas por el 
renunciado directorio dirigido por 
Claudio Santander, justo en medio 
de las investigaciones por entrega 
de información adulterada  y la 
eventual la emisión de boletas ideo-
lógicamente falsas. 

Fuentes internas reconocen que 
lo principal es salvar la isapre con 
más de 500 mil afiliados, de ellos 
180 mil con enfermedades preexis-
tentes. Es por ello que el nuevo di-
rectorio que se constituya después 
del 27 de marzo, día en que Santan-
der oficialmente estará renunciado, 
podría buscar el mecanismo para 
evaluar vender las clínicas que ge-
neran un gran dolor de cabeza, ya 
que significó traspasar $ 90 mil mi-
llones desde la aseguradora de sa-
lud a establecimientos que se ad-
quirieron con cifras rojas.  

De acuerdo al vocero de los gru-
pos de socios inversionistas médi-
cos de Concepción y de otras ciuda-

ROMILIO PASMIÑO G.

El vocero de los presidentes de sociedades de inversionistas de Concepción, Aliro Bolados, 
reconoce que el tiempo es un factor relevante y tienen cuatro meses para lograrlo. 

hemos tenido ningún contacto 
con ellos”, precisó Bolados. 

Respecto al desafío de tener un 
socio en la firma antes que culmi-
ne el trabajo del interventor Ro-
bert Rivas, y especialmente antes 
que llegue el 27 de marzo, día en 
que se realizará la junta donde San-
tander renunciará oficialmente  se-
ñaló que la idea es trabajar de ma-
nera mancomunada y llegar a la 
mejor salida posible. 

“Hay diferentes actores. Uno de 
estos es la parte del interventor 
con el tema de lo que sucede en la 
isapre. Tener la información de es-
tados de resultados son necesa-
rios para ver la realidad. Tenemos 
que ver todo lo que sucede hoy en 
día dentro de la empresa,  sabien-
do que  no hay un directorio y en 
que nosotros tenemos que ir bus-
cando y recabando la mayor can-
tidad de información antes de lle-
gar a la junta del 27 de marzo”, 
destacó Bolados.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

A contrarreloj: socios de Masvida se 
reúnen con Southern Cross y Nexus

des de la Región, Aliro Bolados, el 
arribo de ejecutivos de Southern 
Cross a Concepción fue un primer 
acercamiento, pero sin ningún 
compromiso, por que al momento 
no habría una apuesta formal.  

“Fue una reunión de comunica-
ción. Hasta el día no hay nada. Los 
presidentes no han recibido nin-
gún tipo de ofertas. Fue una pri-
mera conversación para poder ver 
en qué están ellos, que piensan so-
bre la isapre  y las clínicas. Con es-

tos elementos se darán las propues-
tas en su momento determinado. 
Hoy día es un tema netamente de 
conversación. No ha habido pro-
puesta”, enfatizó Bolados. 

Por su parte, Nexus ya visitó las 
dependencias de la casa matriz de 
Masvida en Avenida O’Higgins para 
reunirse con el interventor Rivas y 
ayer en la tarde hicieron lo mismo 
con grupos de socios de Santiago. 

 Allá el médico David Medina 
juega un rol relevante. De hecho, 

también viajó hasta el Gran Con-
cepción para participar del acerca-
miento de Southern Cross. 

De acuerdo a Aliro Bolados, Ne-
xus Partner una vez retome nueva-
mente negociaciones en la capi-
tal, se planificará una reunión en 
Concepción para explicar una pro-
puesta a los socios penquistas. 

“Se espera que sea en esta pró-
xima semana. Respecto a una 
oferta de Harding no tengo cono-
cimiento hasta el  minuto. No  

27 de marzo renuncia 
al directorio de Masvida
En su calidad de presidente renunciado 
al holding de Masvida, el 27 de marzo se 
realizará una junta.

Gesto de confianza: 
Masvida pagará a  
prestadores de servicios

Dentro de la semana Masvida dio 
una positiva señal. “En el marco del 
proceso de intervención por parte 
de la Superintendencia de Salud a 
Isapre Masvida y bajo la premisa 
de resguardar los derechos y bene-
ficios de los afiliados, en mi calidad 
de Administrador Provisional infor-
mo que a partir de esta semana 
se dio inicio a un plan de norma-
lización de obligaciones finan-
cieras dirigido a todos los pres-
tadores de salud en convenio. 
Esta instrucción será aplicada en 
forma dinámica y progresiva”, 
informó el interventor Robert 
Rivas.

 EN DEPENDENCIAS DE 
MASVIDA Concepción se 

encuentra el  interventor 
Robert Rivas. 
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REC: Rock en Conce es un 
trabajo realizado entre el 
Sernatur, Gobierno Regional 
y Consejo de la Cultura.

Organización  
en conjunto

AYER SE DIO EL VISTO BUENO A SU ESCENARIO

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

A pocas horas de iniciarse la ter-
cera versión del REC: Rock en Con-
ce, las principales autoridades invo-
lucradas en su organización y jun-
to a personal de carabineros y la 
PDI realizaron durante la mañana 
de ayer una visita inspectiva al Par-
que Bicentenario, lugar donde se 
desarrollará desde las 14 horas de 
hoy y mañana el mega evento. 

“Básicamente, hay una serie de 
medidas de seguridad que se han 
tomado entre la municipalidad y la 
gobernación en materia de trans-
porte, incentivando a la gente lle-
gue en movilización pública. De to-
das formas, hay una cantidad im-
portante de estacionamientos. 
También vamos a contar con am-
bulancias en caso de cualquier 
emergencia, siempre en este tipo de 
eventos masivos hay que prevenir. 
Igual la organización del evento 
contará con 150 guardias privados, 
y también habrá presencia abun-
dante de carabineros y de personal 
de la PDI, como en las dos versiones 
anteriores”, puntualizó Rodrigo 
Díaz, intendente regional.  

Palabras a las que destacó que 
“tenemos un orgullo que compar-
tir, los años anteriores la cultura 
festivalera, la cultura rockera re-
gional ha dado la nota alta, ya que 
no hemos tenido ningún desmán o 
problema que lamentar. Y esto es 
un activo, ya que si queremos que 
este festival perdure en el tiempo, 
tenemos que cuidarlo. Pueden ve-
nir jóvenes, familias completas y 
todos los que quieran, es una ma-
nifestación del Concepción vivo 
que se abre y que muestra su fuer-
za rockera al resto del país”. 

Para la directora del Consejo de 
la Cultura, Marcia Orellana, el pun-
to de la seguridad es algo que se ha 
ido mejorando cada vez más. 
“Siento que se han desarrollado 
las gestiones necesarias para ga-
rantizar la tranquilidad de todas 
las personas en ambas jornadas. 
Hay experiencias de dos versiones 
anteriores en este sentido, por lo 
tanto, en esta edición se hace cier-
tamente más fácil prevenir y ase-
gurar cosas en que antes había 
cierta debilidad. Creo que la expe-
riencia previa nos permite tener 
cada vez un evento mejor y más se-
guro. Estamos bien resguardados 
con la colaboración de carabine-
ros y la PDI”, dijo. 

Paralelo a la seguridad, y en pos 
de ser también un evento que po-
tencia el turismo, se desplegarán 20 
stands con diferentes exponentes 
de artesanía local y representan-
tes de la cultura popular local, 

Todo listo para el REC, que 
tendrá mucho más que música
Además, las distintas autoridades involucradas en su organización detallaron 
las disposiciones de seguridad en el Parque Bicentenario. Junto a las 
presentaciones, habrá 20 stands, concursos y food trucks. 

como las palomitas blancas y sus 
tortillas, quienes son parte de los 
Tesoros Humanos Vivos 2016. 

Además, habrá una serie de food 
trucks y un punto de activación de 
cerveza Escudo, donde se realiza-
rán una serie de actividades y con-
cursos para los asistentes. 

Algunas mejoras 
Otro punto relevante es el esce-

nario, el cual desde las primeras 
horas de ayer ya estaba casi mon-
tado en su totalidad y listo para las 
primeras pruebas de sonidos con 
algunos de los grupos participantes 
del cartel 2017 de REC. 

“En general, el escenario es simi-
lar al montado en las dos versiones 
anteriores, aunque ahora tenemos 
más altura y mucha más enverga-
dura en cuanto a pantallas LED, 
estamos estrenando un nuevo tipo 
de pantallas. Hay más de 100 per-
sonas trabajando en el backstage, ya 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

sea en logística, en técnica, con in-
genieros en sonido que han estado 
en los escenarios más importantes  
del país. Un equipo del más alto ni-
vel para satisfacer los requerimien-
tos de cada una de las bandas”, ex-
plicó Cristián Baquero, productor 
general del evento. 

Respecto a las pruebas de sonido 
y el espacio entre cada banda, el 
productor comentó que “todo lo 
de hoy es digital, por lo tanto, las 
pruebas de sonido se graban y so-
lamente en el movimiento de cam-
bio de instrumentos se resta tiem-
po, pero que no sobrepasa los 5 a 7 
minutos por grupo. No habrá mu-
cho tiempo de espera”.

LOS INSOLENTES fue una de las bandas que ayer probó sonido sobre el escenario del Parque Bicentenario.
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Está programada el inicio de 
ambas jornadas. Hoy abre 
Fernanda Leiva y mañana La 
Otra Zapatilla.

Horas 
14

El evento está programado 
desde el mediodía hasta las 
23.00 horas, y se esperan 90 
mil asistentes. 

Proyección de 
tiempo y público
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Concepción inició 
celebraciones por 
Bicentenario de 

la Independencia

“Concepción, Ciudad de la 
Independencia” se denomina 
el programa de actividades 
que se presentó con motivo 
de la conmemoración del Bi-
centenario.  

Durante la actividad, reali-
zada en la biblioteca Munici-
pal, se presentó el libro “El Re-
greso del Prócer Don Juan Mar-
tínez de Rozas a la ciudad de 
Concepción”. Además se en-
tregó un especial reconoci-
miento a las personas que se 
han comprometido con este 
histórico proyecto de trascen-
dencia nacional.

EMILIO GIDI, María Eliana Vega y Christian Paulsen.

ÁLVARO ORTIZ, Andrea Muñoz 
y Alejandro Mihovilovich.SERGIO 

CARRASCO, 
Rosemarie 
Prim y Tomás 
Stom.

MARIO STURROCK, Rosa Vial y Rosa Vial. SERGIO CARRASCO, Sergio Sandoval y Fernando Varela.

ANA MARÍA 
RIVERA, Sergio 
Cartes, 
Mauricio 
Martínez y 
Ricardo Tróstel.

ERNESTO 
CRUCES, 

Marcelo 
Vásquez, 

Alejandra 
Monjes y Fabián 

Montecinos.

OSVALDO AQUEVEQUE, Martín Hirsch y Jorge 
Mattensohn.

FERNANDO VENEGAS, Alejandro Bancalari y Juan 
Eduardo Mendoza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

SERGIO 
MARTÍNEZ  

e Ignacio 
Achurra.

ARMANDO 
CARTES junto 

a Sergio 
Lavanchy.
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La destacada tarotista y astróloga Ángeles Lazzo junto a 
la numeróloga Paula Gonzáles impartieron el seminario: 
“Vive tu conexión espiritual”, en el Hotel Sonesta. En la opor-
tunidad las asistentes aprendieron los significados arquetí-
picos de los arcanos mayores del tarot y reflexionaron sobre 
el significado de la numerología pitagórica, aplicada a la vida 
cotidiana.

CARMEN LEPE, Fernanda Pérez y Pilar Lepe.

SONJA SAN MARTÍN y Mónica Barros.

Rotarios organizaron foro 
panel sobre el agua

El Rotary Club Concepción organizó el foro panel sobre 
“Suministro de agua y saneamiento”. En la oportunidad par-
ticiparon como panelistas César Saavedra , Director Regio-
nal de la Dirección de Aguas, junto a Sergio Giacaman, Sub-
gerente de RSE y Relaciones Comunitarias de Essbío.

IVÁN ARAYA 
y Carmen Gloria 
Arriagada.

NATALIA ESCOBAR y Carolina Montoya.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Ángeles Lazzo junto a  
Paula González hablaron 
sobre espiritualidad en 
Concepción

EVELYN RIVAS, Paula González y Carmen Lazzo.

NATALIA FONSECA, Pamela Bustos y Valeria Romero.

ALEJANDRA FUENTES y 
Loreto Segura.

ARACELY 
ULLOA 
y Víctor  
Viveros.

EDUARDO NUÑEZ y José Durán.

HÉCTOR 
MONTOLLA y 

Mario 
Congreve.

CÉSAR 
SAAVEDRA 

y Sergio 
Giacaman.

ADOLFO 
HERNÁNDEZ 

y Arturo 
Cabello.
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HUACHIPATO VISITA ESTA TARDE A LOS ALBOS
Nada de fácil es la tarea que ten-

drá Huachipato esta tarde en San-
tiago, cuando en condición de visi-
tante se mida ante el puntero actual 
del campeonato de Clausura, Colo 
Colo, por una nueva fecha del tor-
neo de Primera División. 

El equipo dirigido por Miguel 
Ponce arrastra tres derrotas segui-
das y un bajo rendimiento como 
forastero, una condición en la que 
esta temporada sólo registra un 
triunfo (ante Santiago Wanderers 
en el Apertura). 

Todos esos datos tendrá que de-
jar atrás el acero si espera rescatar 
puntos en la casa de uno de los 
equipos más firmes actualmente 
en el medio nacional, cuyas estadís-
ticas reflejan su rendimiento en 
cancha.  

“(Colo Colo) está dentro de los 
equipos más sólidos del torneo. Es 
un elenco que no solamente gana, 
sino que también juega bien, con al-
gunos rendimientos muy altos, lo 
que lo complica más”, indicó Miguel 
Ponce en la previa del duelo. “Por 
los resultados que hemos tenido, no 
es la mejor posición para ir a en-
frentar a este Colo Colo, pero son 
las reglas y hay que ir a jugarlo así”, 
argumentó también el DT. 

En el plantel también están cons-
cientes de lo que significa medirse 
en el momento actual que atravie-
san deportivamente ante Colo 
Colo. “Es un partido muy importan-
te y complicado. Pero hemos traba-
jado de la mejor manera durante la 
semana, estamos convencidos de lo 
que vamos a hacer y vamos a ir a ju-
garnos todo”, indicó el capitán Leo-
nardo Povea. 

 
Quitarle el balón 

En la estrategia preparada por 
Huachipato para enfrentar este 
partido, importante será conseguir 
la posesión del balón. Así lo saben 
tanto en el cuerpo técnico como 
en el plantel. 

“Hay que quitarle un poco el ba-
lón. Colo Colo tiene jugadores de 
mucha jerarquía que si agarran el 
balón es muy difícil quitárselos, así 
que creo que por ahí va a estar el 
principal objetivo en nuestro jue-
go”, explicó Povea. 

A esto, Miguel Ponce agregó que  
Colo Colo “ha hecho mucho con la 
subida de (Jaime) Valdés y (Andrés) 
Vilches, y el gran momento de (Es-
teban) Paredes. Eso sí, es un equi-
po práctico que ha hecho daño en 
los momentos justos para sacar di-
ferencias en los partidos, pero al 
cual los rivales igual le llegan y le ge-
neran ocasiones. Tienen una rigu-
rosidad en lo ofensivo que también 
está reflejada en la estadística”. 

Además, para Huachipato será 
importante poder cumplir con sus 
tareas pendientes, principalmen-
te en el tema del rendimiento como 
visitantes. 

“Primero tenemos que tratar de 
igualar los rendimientos de visita 
con los de local. No podemos per-
der las líneas y las convicciones, 
cuando los rendimientos indivi-
duales no son tan altos, tiende a 
que al equipo se vea afectado. Por 
ende, estos tienen que estar a la al-
tura de las exigencias para así en-
mendar la estadística de visita”, se-

Ante Colo Colo en Santiago 
espera romper la mala racha
Volver al triunfo es el objetivo del cuadro acerero. Eso sí, para ello deberá dejar 
atrás tres derrotas seguidas y su bajo rendimiento de visitante.

que sentir las cosas para que se ac-
tiven”, manifestó el DT acerero. 

“Está un poco complicada la ta-
bla, pero estamos convencidos del 
trabajo que tenemos para enfrentar 
los partidos que vienen”, argumen-
tó Povea. 

Para el duelo de esta tarde, la úni-
ca duda en el cuadro acerero será la 
inclusión de Yeferson Soteldo, 
quien tuvo trabajos diferenciados 
producto de una molestia muscu-
lar. “Fue en el cuádriceps producto 
de un trabajo específico que hici-
mos, pero debiese estar en condi-
ciones de jugar”, finalizó Ponce.

ISIDORO VALENZUELA M.

ñaló Miguel Ponce, a lo que Povea 
agregó que “es algo que tenemos 
pendiente, no hemos podido ganar 
de visita. Siento que este es el par-
tido para romper eso, que de una 
vez por todas tenemos que hacer-
nos fuertes y esperamos ganar allá”. 

La intención de esto es poder 
conseguir puntos importantes que 
impidan alguna complicación de 
Huachipato con la tabla del des-
censo a fin de temporada, en la que 
el acero tiene 24 unidades, cinco 
más que el colista, Cobresal. 

“La presión de la tabla va a estar 
en la medida en que matemática-
mente tú veas que puedes tener 
problemas. No puedes olvidarte de 
ella, lo más importante es salir de 
abajo, pero en algún momento hay 
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Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

P. Garcés 
G. Fierro 
J. Barroso 
F. Campos 
L. P. Figueroa  
C. Baeza 
J. Valdés 
G. Suazo 
R. Fernández 
A. Vilches  
E. Paredes

HUACHIPATO

P. Guede

DT

COLO COLO

C. Lampe 
J. Bizama 
O. Merlo 
V. Huerta 
C. Jopia 
C. Sepúlveda 
L. Povea 
Y. Soteldo 
C. Valenzuela 
A. Sagal 
C. González

M. Ponce

DT

Estadio Monumental, Santiago 
Hora: 18:30 
Árbitro: Eduardo Gamboa

“Hay que quitarles el 
balón. Por ahí debe 
estar el objetivo de 
nuestro juego”. 
Leonardo Povea, volante.

“Colo Colo está dentro 
de los equipos más 
sólidos del torneo. 
Gana y juega bien”. 
Miguel Ponce, DT acerero.
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SANTA CRUZ

Estadio: Joaquín Muñoz García 
Público: 19.00 
Árbitro: Matías Quila

NAVAL

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra amada e 
inolvidable madre, suegra, abue-
lita y bisabuelita, Sra.  
 

MARIA GRACIELA 
MARQUEZ BUSTOS 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Capilla San Francisco de 
Asis (Maule ,Schawger, Coronel), 
y su funeral será hoy después de 
una misa a las 14:00 Hrs. salien-
do el cortejo al Cementerio de 
Coronel. 
 
Familia Espinoza Marquez 
 
Coronel, 18 de marzo de 2017.

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor nuestro querido esposo, pa-
dre, suegro y tata, Sr. 
 

MARIO JORGE SILVA 
ARTEAGA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy a las 14: 00 
Hrs. saliendo el cortejo desde 
su domicilio Remodelacion Si-
monds esquina Manuel Rodri-
guez con Pedro Gacitua, Piso 
1, hacia el Cementerio 2 de Tal-
cahuano. 
 
Familia Silva Sanhueza 
 
Talcahuano, 18 de marzo de 
2017.

A retomar el rumbo 
y trepar otro poco

Naval viene de una dolorosa 
derrota en Angol, donde fueron 
vapuleados por 0-3, perdieron el 
invicto bajo la dirección de 
“Pato” Almendra y, además, reci-
bieron dos tarjetas rojas en la 
parte final del partido. Con ese 
difícil panorama -cuándo no- el 
ancla visitará a uno de los equi-
pos más poderosos del campeo-
nato, el Santa Cruz de Iván He-
rrera, que marcha sublíder, a solo 
un punto de Barnechea.  

Las principales bajas están en 
la zona ofensiva, pues los dos de-
lanteros nominales de Naval es-
tán inhabilitados, por distintos 
motivos. Mario Salgado, autor 
de 11 tantos esta campaña, está 
descartado por la tarjeta roja 
ante Malleco, en tanto que Ma-
tías Sanhueza sigue recuperán-
dose de un esguince medial en la 
rodilla. A eso se suma la expul-
sión de Mauricio Martínez, vo-
lante ofensivo que venía alter-
nando entre los titulares. 

¿Y qué hará Almendra para re-
armar la escuadra chorera? Ade-
lantará al volante Diego Toro, 
quien hace rato viene cumpliendo 
labores más ofensivas. A él se su-
mará el ya recuperado Álvaro So-
barzo, quien jugó casi una hora en 
Angol y será titular después de 

RAPHAEL SIERRA P.

DIEGO TORO se ha transformado en pieza clave de Naval. El 
sampedrino, de 18 años, jugará hoy como único delantero del ancla.

un mes de baja por un problema 
en su rodilla. Recordemos que 
Toro ha marcado dos goles vi-
niendo desde atrás y uno de ellos 
fue precisamente ante Santa 
Cruz. 

Pero no serán las únicas ausen-
cias porque la acumulación de 
tarjetas amarillas dejarán afuera 
de este duelo a los defensores Ale-
xis Burgos y Yonathan Suazo, dos 
que habitualmente son titulares. 
Como de costumbre, la banca 
porteña estará llena de juveniles. 
Hasta ahora, algunos han mos-
trado interesantes virtudes para 
sumar minutos. 

Naval marcha en un expec-
tante quinto puesto, con 34 uni-
dades, y podría quedar a solo 3 
de Santa Cruz, en el mejor de 
los casos. El drama es si pierde, 
porque su rival se escaparía a 
10 puntos, distancia práctica-
mente irremontable.

Descendidos no 
significa muertos

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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El último partido fue extraño. 
Lota había sido comunicado de su 
descenso, pero entró a la cancha 
como si fuera una final y logró el 
primer triunfo desde que Jaime 
Pacheco llegó al banco a reempla-
zar a Víctor González. Fue un de-
sahogo gigante para un grupo que 
lo ha pasado mal, por cosas exter-
nas, pero que sigue soñando con 
salvar al equipo en cancha y que, en 
una de esas, caiga un perdonazo 
desde Santiago. 

El delantero Felipe Valencia co-
mentó que “es complicado leer en 
todos lados que estamos descendi-
dos, pero uno entra a la cancha y se 
olvida de todo. Hay que entrar a ga-
nar y estar más unidos que nunca. 
Eso es lo bueno de este grupo... So-
mos como una familia. Un jugador 
aprende mucho cuando pasa por 

todas estas cosas y acá nos ha pa-
sado de todo. El torneo pasado nos 
salvamos del descenso ganando los 
últimos seis partidos y ahora esto 
que es bien difícil. Uno madura, se 
hace fuerte y entiende lo que es 
realmente un grupo”. 

El último triunfo (3-1 sobre Cau-
quenes) fue el primero con Jaime 
Pacheco en el banco. El “Pipe” seña-
ló que “al ‘profe’ le ha tocado difícil 
porque por suspensiones y lesio-
nes, nunca ha podido contar con to-

RAPHAEL SIERRA P.

Lota Schwager sale a dar otra alegría a su gente y una 
nueva prueba de profesionalismo en una temporada gris.

L. SCHWAGER

Estadio: Bernardino Luna 
Hora: 17.00 
Árbitro: Héctor Arcos

COLCHAGUA

dos los jugadores. Nosotros estába-
mos muy acostumbrados al cuerpo 
técnico anterior, nos sentíamos có-
modos y había un fiato que era mu-
tuo. Todos los técnicos son distin-
tos y Pacheco ha intentado agregar 
cosas a este equipo. Todos esta-
mos intentando que Lota salga 
adelante y después veremos qué 
pasa en Santiago y qué deciden 
los tribunales de la Anfp”. 

Para esta fecha, la “Lamparita” re-
cupera dos piezas experimentadas, 
como son el central Cristián Gómez 
y el lateral izquierdo Leonel Mena. 
En el ataque, Valencia compartirá 
cancha con Alfredo Calderón, de-
lantero que estaba “cortado” con 
González y ha marcado en los últi-
mos tres encuentros.

EL ÚLTIMO choque 
entre Lota Schwager y 
Colchagua fue en San 
Fernando y terminó   
1-1, con gol de Juan 
Pablo Vera.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N°389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

7/27 8/26
LOS ÁNGELES

11/32
SANTIAGO

7/27
CHILLÁN10/31

RANCAGUA

10/29
TALCA

11/28
ANGOL

10/27
TEMUCO

9/21
P. MONTT

8/26
DOMINGO

8/27
LUNES

9/28
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Cirilio
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